

**Zeitschrift:** Schweizer Volkskunde : Korrespondenzblatt der Schweizerischen Gesellschaft für Volkskunde  
**Herausgeber:** Schweizerische Gesellschaft für Volkskunde  
**Band:** 5 (1915)  
**Heft:** 12

**Artikel:** Folk-lore militaire du Val de Bagnes  
**Autor:** Gabbud, Maurice  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-1005031>

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 30.01.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**



---

Korrespondenzblatt der Schweiz.  
Gesellschaft für Volkskunde

Bulletin mensuel de la Société  
suisse des Traditions populaires

---

5. Jahrgang — Heft 12 — 1915 — Numéro 12 — 5<sup>e</sup> Année

---

Folk-lore militaire du Val de Bagnes. MAURICE GABBUD. — Volkskundliches aus Uri. Joseph Müller. — Antworten. — Fragen. — Bücheranzeigen.

---

### Folk-lore militaire du Val de Bagnes.

Par MAURICE GABBUD, Lourtier.

L'on croit réellement à la vertu préservatrice du *port de certaines médailles* (médailles du Mt. Carmel, de Saint Benoît, de Saint Antoine etc.) ou d'objets bénits quelconques.

Les *Devoirs du Chrétien*, ouvrage classique de lectures pieuses dans les humbles écoles du siècle passé, rapporte qu'un soldat avait l'habitude de prier chaque matin, sept pater et sept Ave maria au nom des sept allégresses de la Sainte Vierge. L'ayant oubliée un jour de bataille, il se la rappela soudain au beau milieu du combat. Sur le champ il se met à genoux, sous une grêle de balles et au milieu des railleries de ses compagnons d'arme qui le prirent pour un poltron. La journée fut meurtrière et il fut le seul soldat qui se tira sain et sauf de sa compagnie complètement anéantie.

Convient-il de citer ici des *prières* répandues en novembre 1914, avec prière au destinataire de les répandre en les copiant pour neuf nouvelles personnes? Voici le texte de l'une d'elles:

„O Seigneur Jésus je vous implore de bénir l'humanité entière, de nous préserver de tout mal et de nous conduire à Vous.“

Cette prière m'a été envoyée et doit être envoyée sur toute la surface du globe. Copiez-la et envoyez-la à neuf personnes différentes dans l'espace de trois jours et le neuvième jour vous éprouverez une grande joie.

Elle a été écrite du temps de N.-S. J.-C. qui a dit que toute personne qui l'écrirait serait préservée de toute calamité et que tous ceux qui la négligeraient éprouveraient du malheur.

Pour se préserver du danger de mauvaises rencontres nocturnes, récitez quelques paroles de l'Évangile selon Saint Jean.

Une aurore boréale, phénomène très rare chez nous, a été interprétée jadis comme un présage de guerre. On en dit autant des comètes. Une vieille femme de Fully prétendait qu'une *comète* fut aperçue peu de temps avant le déclanchement de la guerre franco-allemande de 1870.

Des personnes pieuses ayant, disent-elles, lu des lambeaux de l'Apocalypse et des fameuses prophéties de Nostradamus, soutiennent que l'humanité est appelée à voir une guerre terrible qui causerait sa presque extermination. Le dépeuplement qui s'en suivrait serait tel qu'une jeune fille n'aurait pas de peine à porter le dîner aux champs pour tous les hommes d'une commune. Cette prédiction eut une recrudescence de faveur au début de la guerre actuelle. Les journaux catholiques de la Suisse romande ont rapporté, d'après un confrère du Finistère, le cas étrange de prédiction d'une muette à Puenzé, dans ce département, qui aurait prononcé in extremis la seule parole de sa vie accomplie à 35 ans: La guerre sera terminée le 17 octobre prochain (1914).

Sur la *bataille du Désert* et les exploits de son principal héros, Thémistocle Guigoz de Montagnier, un survivant de Marignan, consultez l'ouvrage folk-lorique de Courthion: «*Les Veillées des Mayens*» (Genève 1897) où on lira ce détail: l'épée que le mercenaire n'avait plus employée depuis Marignan, était suspendue au plafond de sa chambre. Depuis quelques jours de larges gouttes de sang en tombaient, présage d'événements sanglants.

---